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          宮城野会 会員数 197 名（６/１現在） 

放送大学と宮城野会の一人ひとりをつなぎます 

放送大学 同窓会 

宮城野会会報 

 

新緑に輝く 宮城学習センター 
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コロナ禍２年目は書面総会とし、131 名の会員から承認の返信 

            
昨年来の新型コロナウイルス感染拡大により、宮城野会の 

行事も変更を余儀なくされています。昨年度の総会は行うこ 

とがでず、今年こそ元気なお姿を拝見しながら、宮城野会総 

会を開催したいと願っておりましたが、対面での総会は中止 

せざるを得ませんでした。 

本年の総会に、５項目の規約一部改正を提案したため、「承

認・不承認」の意思確認を返信ハガキでおこないました。133 枚の返信ハガキから、退会連絡を除

いた 131 名の方が「承認」と返答されました。第 1 号～６号議案のすべてが承認議決されました。 

新型コロナウイルス感染拡大防止のため、昨年度延期としていた『東北・北海道ブロック同窓

会交流会』と『宮城野会創立 20 周年記念事業』を今年度実施いたします。今後、ワクチン接種が

進むことを想定し、当初予定しておりました 9 月 11 日から３月に変更することにいたしました。

詳細は、12 月発行の会報でお知らせいたします。多くの方の参加をお待ちしております。 

 

返信ハガキ から、会員のみなさんのメッセージを紹介します 
 （同様のメッセージがたくさん寄せられました。紙面の都合上、まとめさせていただきました） 

 

ご意見や提案が寄せられました 

◆ 会員の交流ができる行事をぜひ考えてください (2)。 

◆ 活動を楽しくするには会員の協力が必要ですね。 

◆ 仙台以外の地域交流会もいいのではないでしょうか。 

◆ 通信費が会費のほぼ半分を占めているのに驚きまし 

た。会員はネットを使えるという前提で、紙面の節約を 

  そろそろ図っては如何？ 

⇒ ご心配ありがとうございます。ネット使用を前提と 

のご提案ですが、そのような環境にあるかどうか？と 

考えた場合、ご高齢の会員も居られなかなか難しいの 

ではないかと思われます。通信費は必要経費ということで、対応させていただきたいと思います。 

◆ 宮城野会規約の第 4 章第 9 条に「理事〇〇名以内」など、理事を追記したほうが良いと思います。

第 11条には（３）に理事がありますので。 

⇒ ご指摘ありがとうございます。「理事〇〇名以内」を規約に入れること自体必要かどうかも含め、

役員会で時間をかけて検討していきたいと思います。 

            

宮城野会の

活動を紹介

するページ

です 

 

Zoom画面の佐々木美枝子会長 

 
総会議案書と返信されたハガキ 133枚 
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 コロナ禍、会員へ 役員へ 寄せられた 励ましのメッセージ 

◆ 新型コロナウイルスもいずれ終息すると思いますので、お互い頑張りましょう。 

◆ 健康第一！コロナを乗り切って必ず再会しましょう。 

◆ 会員の皆様、放送大学に関係する皆様のご多幸をお祈り申し上げます (３)。 

 

◆ 役員とサポーターの皆さん、本当にご苦労様です。コロナにかからずお元気で過ごされますように。 

◆ 今はコロナのため活動できず残念です。会報は楽しく読ませていただいております。 

◆ 会長さんはじめ役員の皆様のご尽力に心から感謝申し上げます (７)。 

◆ コロナ禍の中大変な状況にもかかわらず、総会議案書のご送付あつく御礼申し上げます。 

◆ 資料の作成、発送作業お疲れ様です。早く皆さまとお会いできる日が来るよう、祈っております。 

◆ コロナで様々集まり事を行うことが困難ななか、議案書をいただきありがとうございます。 

◆ 総会議案書わかりやすい内容でした。承認をさせていただきます。 

◆ 役員のみなさま、文書処理や事務手続きにともなうお仕事、ごくろうさまです。 

◆ いつもお世話になり、ありがとうございます (13)。 

◆ コロナ禍でいろいろと大変でしょうが、宮城野会の活動を陰ながら応援しております。 

◆ 疲弊した毎日ですが、一日も早くコロナが収束し、穏やかな日常が戻ってきますように (２)。 

◆ まだまだ対面での活動は無理で残念です。早くワクチン接種したいけど、いつになるのやら。 

◆ みんなで集まれる日まで引き続き、辛抱ですね。皆さまもどうかご自愛ください。 

◆ 本会の発展を願っています。 

 

 

コロナ禍であっても、コロナ禍だからこそ…… 

◆ コロナ禍の中お世話になり、感謝申し上げます。実家と行き来して高齢者サポート中です。 

◆ コロナ禍、学校がすっかり遠のいてしまいました。これからも、よろしくお願いいたします。 

◆ コロナ禍のせいで、家に引き籠っております。皆様の健康を祈っております。 

◆ 災い転じてお陰様で自分に向き合える時間が増えました。 

◆ コロナ禍により、デジタルメディアを活用した教育が一気に加速されている。パソコン操作もままなら

ぬ身には隔世の感すらあるが、なんとかその流れの裾に居られるのは、放送大学のお陰と思う。 

◆ 現在は独自の「まなび」です。ドイツ語でカント、ハイデガーを研究し、広島の仲間と Ｉ Ｔ交流。 

◆ 英会話スクールに通っています。 

◆ 放送大学大学院の博士後期課程に進学しました。今後も研究を続けます。 
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◆ 「老後は、若き時より、月日の早きこと、十倍なれば、……」（養生訓） 実感させられておりますが、

無理をせず学びは何とか継続したいと思っています。 

 

 

 

 

 

 

コロナが収束したら、宮城学習センターで 

◆ 今年から宮城野会のサポーターとして協力させていただきます。 

◆ 早くみなさまと一緒に、見学会、研修会に参加したいです。 

◆ コロナ禍後には、総会でみなさまとお会いしたいです (２)。 

◆ 早く宮城学習センターを活用したいです。 

◆ 新型コロナウイルス感染症の拡大が一日も早く収束し、対面での諸活動の再開を願っています。 

◆ 宮城学習センターの小窓からのぞく景色がとっても大好きです。 

◆ まだリニューアルした校舎を見ておりません。近日中に行きたいと思っております。 

◆ コロナでなかなか出かけられませんが、リニューアルした学習センターにぜひ行ってみたいです。 

◆ コロナが終息したら、リニューアルした宮城学習センターで、学びを再開したいと思うこの頃です。 

◆ いつかまた、学びたいと考えています。 

◆ 自宅でインターネット配信を利用して勉強を続けていますが、以前は散歩がてら学習センターに通う

のが楽しみだったなぁと思い出しています。 

 

 

会員の属性、回答された方の半数が 学生と答えています 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

(1)放送大学の

学生ではない

50%

(2)放送大学

の学生であ

る

50%

2021年５月宮城野会会員の属性％

(1)放送大学の学生ではない (2)放送大学の学生である

 

 回答者数 ： 131 名 

 

(1) 放送大学の学生 

ではない 66 名 

(2) 放送大学の学生 

である  65 名 
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映像を通して社会をとらえる 

            

                         宮城学習センター所長  高橋 満 

 映像とリアリティ 

 私の専門は社会教育ですが，社会学の視角から人びとの暮らしと教育の課題を批判

的にとらえようといてきました．現実の姿をできるだけリアルに描きながら，教育の

役割や課題を考えようとしてきました．こうした研究をしていてよく思うことは，い

わゆる社会派と言われる方々が描く作品にはとてもかなわないという，悔しさをとも

なう感慨です． 

 例えば，少し古いかもしれませんが，土門拳氏の「筑豊の子どもたち」．前書きで

は，「日本の各地の炭田地帯には，いま炭鉱離職者の大集団がいる．何ら施策の施さ    

れないまま，彼らは，…北九州筑豊の炭田地帯にもぐりこんで，これらの写真を撮っ 

てきた．失意のどん底の失業者と， 

その子どもたちを…．」 

その写真です．どんなに緻密な社 

会調査を行おうとも，このリアリテ 

ィを描きあげることはできないで

しょう． 

 

 

 

 

 

  

制度により排除される市井の人たち 

 コロナ禍で街を歩くこともできない毎日が続いていますが，家で映画・ドラマを見

ることが多くなっています．たまたま選んだ映画に「私はダニエル・ブレイク」があ

ります．あらすじを紹介すると，以下のようなストーリーです． 

 ニューカッスルに住む 59 歳のダニエル・ブレイクは，４０年もの間，大工として

働き続けてきました．しかし心臓発作を起こしてから働くことを医者から止められま

す．生活の糧は「雇用支援手当」しかありません．その継続の審査の日，役所に行き、

失業給付金申請のためにカウンセラーと面談をするものの、職務可能と判断されてし

招待席 

 

母のいない姉妹（1959 年） 

 

https://ja.wikipedia.org/wiki/%E5%A4%B1%E6%A5%AD%E7%B5%A6%E4%BB%98#%E8%8B%B1%E5%9B%BD
https://ja.wikipedia.org/wiki/%E3%82%AB%E3%82%A6%E3%83%B3%E3%82%BB%E3%83%AA%E3%83%B3%E3%82%B0
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まい、給付金はもらえないという判定を受けます．生活の糧をすべて失ってしまいま

す． 

             

 

 

 

 

印象的なのは，認定申請を受けつける職 

員の態度です．民営化で会社から派遣され 

た職員の横柄な態度，融通の効かなさ．し 

かも，申請書の提出は，すべてネットを使 

って行わねばならず，パソコンなど使った 

ことのないダニエルは途方に暮れてしまい 

ます．女性の職員が助けの手をさしのべよ 

うとしますが，上司は「一度例外を作ると 

キリがなくなる」と，それを阻止します． 

国の福祉制度が弱者に対して如何に不条理を強いるものになっているか．名匠は

熟練の手捌きで、ユーモアを滲ませながら鮮やかに描きだします． 

 もう一つの伏線が，シングルマザー親子との交流です．申請窓口でシングルマザー

一家であるケイティ達と出会います．彼女達も道に迷って面会時間に遅れたために、

融通の効かない公務員たちの対応で、4 週間ほど給付金の交付が降りないことが決ま

ってしまいます．ダニエルが見かねて，これに抗議することから交流が始まります．

ケイティの借家を修理し、お互いに傷つきながらも親睦を深めていく．衝撃的なのは，ダ

ニエルとケイティが食料の配給を求めフードバンクに立ち寄るシーンです．子どもた

ちの前では空腹の様子を微塵も見せなかったケイティが，食べ物の陳列を前にし，反

射的に目前の缶詰をこじ開け，空腹のあまりその場で中身を必死に手でむさぼりはじ

めます．涙を流しながら，自己を恥じ，謝罪を口にしますが，それでも彼女は食料を

口に運ぶ手を止めることができないのです．ダニエルは，優しく，「恥ずかしいこと

ではない」，と言って彼女の背中を撫でながらなだめます．そこまで追い込まれてし

まう，社会保障の制度とその運用の非人間性．制度は人を救う一方，人を排除する機

構でもあるのです． 

 映画では，ケイティが生活の糧のために売春に手を染めてしまう姿，ダニエルが，

ついには家財道具をほぼ売り払わずにはいられなくなってしまう，悲しくも厳しい境

遇が描かれます． 

 失業給付を得るため，架空の求職と面談を強いられることに，役所の煩雑かつバカ

バカしい制度に，ついにダニエルは怒りをぶつけます．役所の壁面に「私はダニエル・

ブレイク、飢える前に申し立て日を決めろ！」と，落書きし，街の人々の快哉を受け

ます．多くの市民が感じていたことをダニエルは行動で示します．市民たちもダニエ

ルに対する連帯の意思を示します． 

ついにケイティの助けを受け，ダニエルは支援手当を受けるための不服申し立ての 

招待席 

 

https://ja.wikipedia.org/wiki/%E4%B8%80%E4%BA%BA%E8%A6%AA%E5%AE%B6%E5%BA%AD
https://ja.wikipedia.org/wiki/%E4%B8%80%E4%BA%BA%E8%A6%AA%E5%AE%B6%E5%BA%AD
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サポートの機会を得ます．その面接の前に，ダニエルはトイレに行くために席を立ち 

 

◆ 「招待席」は、客員の先生に原稿をお寄せいただいています 

 

 

ます．かなり緊張した様子を見せますが，彼は、そのままトイレで倒れて亡くなって

しまいます．心臓病を患っていた彼にとって，耐えられないほどの緊張感だったので

しょう． 

 貧者の葬式（料金お安い早朝に行われる葬儀）の日，ケイティはダニエルのポケッ

トにあったヒヤリングでの申し立てを，語るように静かに読み上げます． 

 

「私は依頼人でも，顧客でも，ユーザーでもない．怠け者でも，たかり屋でも，物乞いでも，

泥棒でもない．国民健康保険番号でもなく，エラー音でもない．きちんと税金を払ってきた．

それを誇りに思っている．私はダニエル・ブレイク．一人の市民だ．それ以上でもそれ以下

でもない」と． 

 

 何よりも彼が求めたものは給付金でも，「施し」ではなく「当たり前の敬意ある態

度」．人間としての自分の尊厳に対する承認に他ならなかったのです． 

 

 おわりに 

 貧困であるということは恥じるべきことなのでしょうか．民営化のもとでの社会保

障の手続きが，弱い人びと，貧困の中にある人びとの尊厳を奪い，ささやかな暮らし

を奪っていく．どんなに切実な声をあげても，それを押し殺していく理不尽さ．本当

に援助を求めている人たちが差し出そうとした手を，わたしたちは気づかないうちに

無視してしまっているのではないか．この映画は鋭く抉り出し，提示しているのでは

ないでしょうか． 

 この映画で名将ケン・ローチ監督が２度目のカンヌ映画祭パルム・ドールを受賞し

ています．一度ご覧になってはいかがでしょうか． 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

放送大学 宮城学習センター所長   高橋 満  

 

茨城県石岡市に生まれました．専門は成人教育

学という教育研究の領域です．通常，教育学は子ど

もの学問と考えられてきましたが，生涯学習社会

では成人後の学びが中心になるでしょう． 

 韓ドラにはまり，バッハから Bump of Chicken, 

Taylor Swift まで聞いています．夢はヨーロッパ 

アルプスの山々を散策することです． 
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放送大学の思い出と今の生活で思うこと 

                             河村 澄子 

 

 今、世の中で話題の断捨離ではないが、２月の地震の影響で倒れた本棚を片づける

ことになった。平成 11 年から６年間学んだテキスト 100 冊以上が納戸で、他の本と

混ざり合って山のようになっていた。テキストは一冊一冊整理し処分するまでになっ

たが、捨てられない気持ちになった。心の中で「このテキストとっておいたって使い

道ないよなあ。あれっ、この科目は再試験を受けた科目だ。再試験と赤で書いてある。

難しかったなあ。この科目は仕事の時、随分と参考になったなあ」などと思い出が次々

あふれてくる。こうして、やっぱりテキストは納戸の本棚に再度おさまった。捨てる

決断ができないのだ。 

 このテキストの件を息子に話すと「母さん逝く前に私物処分してくれなー」とこん

な言葉が返ってきた。この返事に自分が高齢者のステージに立っているのだなあと思

い知らされてしまった。そして、「逝く前に……」というけれど、いつ逝くか分からな

いし……と、自分と息子に答えた。結局、捨てられない自分が今の自分である。 

  

放送大学の授業、面接授業、科目登録そして単位認定試験、どれもこれもいつも新

鮮で濃い時間を過ごしていたように記憶している。学習面だけでなく学習センターに

通う学生の様子や表情を見ているのも刺激になった。学生らの年齢層は幅広く、学習

する姿勢もさまざまであることが伝わってきて、世の中の広さや深さを推測すること

ができた。英語の面接授業で、一人ひとり読まされた時は、上手に読めず恥ずかしい

気持ちになったりした。上手に読める人が輝いて見えた面接授業の記憶である。 

 今、自分に起きている様々な事柄を考えるときの判断材料は、放送大学で学んだ知

識が役立っている。一つの考え方に偏らず、多方面から考えることができるようにな

ったと思う。考え方が増えると気分的に楽になる。 

捨てることばかりが正解でないと考えるようになった今日この頃である。 

 

会員登場 交流ひろば  
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学びは、知のオアシスであり 最高のレジャー 

山中 政裕 

 

２０１３年に卒業して早いもので８年が経った。今回，宮城野会のサポーターとし

て放送大学同窓会を微力ながら支援したいと思い，連絡をしたところ，ご承認をいた

だいた。 

私は，高校卒業と同時に社会人生活に入ったが，社会人になって４～５年が過ぎた

時，大学で学んでみたいという気持ちが起きた。選択肢として，夜間の社会人大学や

通信制大学があったが，居住地を考えると通信制大学に限定された。そのころ放送大

学が国設の通信制の大学として設置されていることを知り，仕事や家庭の関係から時

間が経過したが念願の放送大学に入学した。入学したものの，当時は仕事との両立は

そう簡単ではなく，単位取得が進まず一時は科目履修生も考えた。しかし，少しずつ

ではあるが，あきらめず日々の積み重ねに粘り強く努力した結果，単位取得が目に見

えてきて，６年間お世話になり，無事 NHK ホールでの学位記授与式に出席し，学位

記を手にした。 

今の時代，精神論は流行らないが，何事にも共通することであるが，諦めない気持

ちが成功につながり，目標は達成できると思う。なぜ勉強するかと言えば，「激変する

社会生活へ対応するための新しい知識の必要性。わからなかったことを理解する喜び。

すなわち常に知識はアップデートが必要である」と思う。 

卒業後，放送大学大学院の科目履修生として１年間在籍したが，現在は，週３日の

通勤・趣味と実益を兼ねた里山再生作業（竹林と広葉樹木林），そして改めて，東京の

通信制大学に学士入学し経済学を学んでいる日々である。学びは知のオアシスであり

最高のレジャーである。 

最後に，学びは目的ではなく，あくまでも知識を習得して何かを行うための目標と

思う。そういう意味では，放送大学同窓会は，卒業した後の各々の目的達成に向けた

情報ネットワークと放送大学をさらに充実したものとするための側面から支援でき

る組織としても重要であると思う。 

 

会員登場 交流広場 
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【 2021（令和３）年度第２学期 学生募集 】 

■教養学部 ■大学院／修士選科生・修士科目生 出願受付は以下のとおりです。 

第１回募集：2021 年 6 月 10 日（木）～8 月 31 日（火） 

第２回募集：2021 年９月１日（水）～9 月 14 日（火） 

募集要項は放送大学ホームページよりご請求ください。 

 

 

2021 年 7 月 15 日（木）13：30～16：00 

2021 年 8 月 21 日（土）A 日程 10：00～12：00 B 日程 14：40～16：00 

会場：宮城学習センター 

申込み先：宮城学習センター TEL：022-224-0651 

 

【 公開講演会 】 

日時：2021 年 8 月 21 日（土） 13：30～14：30（受付 13：00～） 

会場：宮城学習センター   

講師：東北大学大学院情報科学研究科准教授 

   放送大学宮城学習センター客員准教授 

   和田 裕一 先生 

演題：「 未 定 」 

   ※詳細は決定次第、宮城学習センターホームページ 

    に掲載します。 

定員：30 名 

申込先：宮城学習センター 7 月 15 日受付開始 

 

【 宮城学習センター学生による研究収録の配布 】 

 「宮城学習センター学生による研究収録」は、宮城学習センター 

所属の現学生・元学生が執筆した論文を収録したものです。 

 これまで、創刊号、２号、３・４号合併号を刊行し、宮城学習セン 

ターで配布しております。 

郵送配布もしておりますので、ご希望の方は、以下のものを学習セン 

ターまでお送りください。 

講演会の前後に、「大学案

内・入学相談会」も開催しま

すので、お誘いあわせのう

え、ぜひご参加ください。 

資料請求 QR コード 

入学相談会申込み QRコード 
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①任意様式にお名前・ご連絡先・ご希望の号を明記 

②返信用封筒（角２封筒、宛名明記、215 円切手貼付） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

放送大学同窓会 宮城野会から お知らせ 

 

令和３年度 年会費納入について 

《年会費納入方法と手数料の案内》 

 

 

 

同封の振込取扱票（青紙）を使い、最寄りの

郵便局の ATM・窓口で振込みをしてください。 

ご本人のゆうちょ口座から ATM で送金する

場合は、暗証番号が必要となります。 

① 振込取扱票で現金支払い 

② 振込取扱票で本人ゆうちょ口座から送金 

③ 宮城野会口座へ、ゆうちょ口座から送金 

 ATM手数料 窓口手数料 

① 現金で支払い １５２円 ２０３円 

② ③ 本人口座か 

ら宮城野会口座へ 

 

１００円 

 

１４６円 

 

＊前年度までの会費未納の方には、合計金額

を記載しております。振込していただきま

すよう、よろしくお願いいたします。 

 

 

・ゆうちょ口座名 放送大学同窓会宮城野会  

・年会費 １，５００円 

・記号 ０２２３０-０   ・番号 ４７１８８ 

 

2021（令和３）年度 

同窓会宮城野会役員 

 
会  長：佐々木美枝子 

副会長：佐藤 摩利子 

副会長：齋藤 けさよ 

事務局長：佐々木  幸江 

理 事： 安喰  由幸 

理  事： 磯部  祐子 

理 事： 寺島   学 

理 事： 二郷  成子 

理  事： 秦  美枝子 

監  事： 竹内  久子 

 

《宮城野会サポーター》 

・鵜殿  美香さん 

・大場  信子さん 

・小野寺美恵子さん 

・小山 みよ子さん 

・佐々木 文枝さん 

・山中  政裕さん 

・二郷  成子さん 

 

各５００円 ▶ バッジ購入希望の方は、宮城野会役員または宮城 

学習センター事務室を通してお申し込みください。 

 

 

 

 

 

放送大学 シンボルマーク イメージキャラクター『まなぴー』 

 

ご
冥
福
を
お
祈
り
い
た
し
ま
す 

佐
藤 

智
大
さ
ん 

木
村 

厚
子
さ
ん 

鈴
木 

宏
子
さ
ん 

 

最新号（3・4 合併号） 

バッジを販売しています 
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コロナワクチン接種が始まりました。高齢世代から若い世代へと 

  ワクチン接種が進み、感染が収まるのではないかとの見通しから、 

日程を変更致しました。対面での実施を念頭に検討しております。 

  

 

 

 

 

 

 

 

詳細は、１２月発行の会報でお知らせいたします。 

その際、「参加申し込み書」・「展示希望用紙」・「宮城 

野会応援メッセージ」の用紙を同封いたします。 
 

 東北・北海道ブロック同窓会交流会  ＆ 

宮城野会創立 20 周年記念行事 

    

日程変更の 

お知らせ 

 

 

2021年 ９月 11日（土） 

 

 

 

2022 年３月 5 日（土） 
   記念講演、修士論文発表、懇親会、展示 

    ３月６日（日） 
   東北・北海道ブロック同窓会交流会、展示 


